
建议给予浦东新区更大法治支持，适时授权浦东新区比照
经济特区制定法规和规章，对一些多年推进尚未破题的改革项

目等给予更高层级的立法支持，确保重大改革于法有据。

长江大保护要持之以恒地强化保护的系统性、整体性、功能
性，统筹落实源头防治、生态扩容、协同保护和科学评价。

    本报讯（首席
记者 姚丽萍）十
三届全国人大三次

会议上海代表团昨
天下午举行全体会

议，审议李克强总
理所作的《政府工

作报告》。市委书记

李强代表，全国人
大常委会副委员长

丁仲礼代表，市委
副书记、代市长龚

正代表参加审议。
市人大常委会主

任、上海代表团团
长蒋卓庆主持会

议。
市委副书记、

上海代表团副团长
廖国勋代表在审议

时说，政府工作报
告紧扣当前国际国

内形势发展变化，
对统筹推进疫情防

控和经济社会发展
作出全面部署，对

群众期盼、社会关
切给予积极回应。

去年以来，我国发
展面临的形势很不

寻常，取得的成绩
来之不易。这是以

习近平同志为核心

的党中央掌舵领
航、驾驭全局的结

果。这次疫情防控
是对科技创新能力

的一次检验。我们
要深入贯彻落实习

近平总书记考察上
海重要讲话精神，

按照市委部署要
求，加大科技创新

策源地建设，加大
对国家重点实验室项目建设、重大科技项目攻关

的支持，加大对大学科技园建设、重大科技项目落
地转化、重大产业“卡脖子”技术突破的支持，做大

人才创新创业平台。要营造和谐稳定的社会环境，
支持企业稳定发展，提供更多就业岗位，做好矛盾

化解工作，让人民群众生活安心、工作舒心。
陈靖代表表示，在疫情防控这场大考中，上海

高效协同、精准精细、科学依法、“两网”支撑，交出

了一份出色答卷，也形成了上海经验，在一系列两
难选题上两全决策、精准施策，守住了城门，守牢

了国门，体现了上海勇挑最重的担子、敢啃最难啃
的骨头、越是风险越向前的担当精神。他建议，大

力倡导健康生活新时尚，推进分餐制、使用公筷公
勺，让健康生活新时尚成为风雨后的绚丽彩虹。

陈鸣波代表说，疫情给上海经济发展带来严
峻挑战，但我们主动应变，积极求变，紧抓疫情催

生新技术、新业态、新模式的重大机遇，先后发布
实施促进在线新经济发展、加速新型基础设施建

设三年行动方案，推动传统产业与新技术、新业
态、新模式深度融合，建议依托上海自贸试验区临

港新片区特殊经济功能区建设，支持、推动更多标

志性开放创新举措先行先试。
张兆安代表表示，长三角生态绿色一体化发

展示范区围绕规划管理、生态保护、土地管理、项
目管理、要素流动、财税分享、公共服务政策、公共

信用等八个方面率先展开了一体化制度创新，形
成共同行为准则，努力走出一条跨行政区域共建

共享、生态文明与经济社会发展相得益彰的新路
径，建议国家支持示范区嵌入绿色发展先行先试

的重大功能，重点支持示范区建设一批重大项目。
朱芝松、樊芸、杭迎伟、寿子琪、陈国民等代表

分别就全力推进上海自贸试验区临港新片区建
设，完善科创板注册备案机制、发挥科创板对健全

完善股票市场的示范带动作用，以浦东开发开放
30周年为契机、深化改革开放、推进制度创新，长

江大保护要源头防、协同保、科学评，坚持农业农
村优先发展、积极推进乡村振兴战略等充分发表

意见建议。
全国人大教科文卫委副主任委员殷一璀代表

参加审议。
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沿江生态空间要应保尽保应退尽退
寿子琪代表聚焦长江大保护

    长江大保护历年来都是代表们关心

的话题，昨天，上海代表团审议政府工作
报告时，全国人大代表、上海市生态环境

局局长寿子琪再次聚焦这一话题。他表
示，目前，共抓长江大保护的战略格局已

经基本形成，但是整体形势依然严峻。为
此，他建议，持之以恒地强化保护的系统

性、整体性、功能性，统筹落实源头防治、

生态扩容、协同保护和科学评价。
长江大保护的“源头防治”要做好三

道“数学题”，寿子琪将其概括为：污染“减
法”、生态“加法”、高质量发展“乘法”，重

在落实各地区、各部门的责任，率先实现
产业发展、城镇建设、交通航运等各领域

生产生活方式的绿色转变；“生态扩容”，
既要加快恢复自然生态，又要增强废水、

垃圾等处置能力，提升环境承载能力，为

绿色高质量发展拓展生态容量；“协同保
护”，要以水源安全、水质改善、水生态恢

复为重点，强化水岸协同、上下游协同、部
委协同和部省协同，打造全覆盖、综合性

的共保体系；“科学评价”，是要整合各方
资源，建立科学、动态、持续的监测评价体

系，反映共保成效、揭示突出问题、支持系

统规划和精准施策。
寿子琪首先聚焦的是“沿江湿地”，而

这和岸线的开发利用直接相关。“长江中
下游岸线利用率从 1995 年的 9.9%增至

2013年 25.8%，岸线的开发利用侵占了大
量的沿江湿地等自然生态系统，严重制约

了长江生态环境的持续改善。”对此，他建
议，强化沿江湿地等重点生态系统的统筹

构建，优化空间布局，落实“应保尽保”“应

退尽退”，切实保住和有序腾出生态空间，
减少人为干扰，加快自然恢复。

长江大保护离不开“协同”两字。寿子
琪说，当前，水利、生态环境部门分别建立

了水文（水质）、水生态环境质量监测体
系，上海水务、生态环境部门还联手国家

相关机构在长江口构建了“一网 47站”的

联合监测体系，但要做到“协同”，就要推
动信息共享。“当前最紧迫的是将生态环

境部门的沿江干支流水环境和水源地监
测信息、交通部门的船舶自动识别系统和

危化品运输信息、水利部门的水文和水资
源调度信息等有效整合，实现跨区域、跨

部门、跨层级的共享和应用。”
在科学评价方面，寿子琪建议，借鉴

国外河口海湾生态评价和共保经验，研究
构建专门针对长江口的生态综合评价体

系，同时，加强部省联动、省际联动，开展
长期跟踪评估，系统综合反映长江大保护

的实际成效。 本报记者 毛丽君

“首席带货官”力推特色园区品牌
朱芝松代表为临港新片区代言

    “临港新片区要继续加快引进和布局

能够填补空白、解决痛点且产业生态带动
能力强的项目，打响东方芯港、生命蓝湾、

大飞机园等一批特色园区品牌，举办好第
三届顶尖科学家论坛，推动一批顶尖科学

家、实验室、研发中心和创新企业落户临
港⋯⋯”在昨天下午举行的上海代表团全

团会议上，全国人大代表、中国（上海）自

由贸易试验区临港新片区管理委员会常
务副主任，洋山保税港区管理委员会主任

朱芝松化身“首席带货官”，为临港新片区
代言，力推“东方芯港”“大飞机园”等特色

产业园区项目。
作为中央交给上海的三项新的重大

任务之一，上海自贸试验区临港新片区自

去年 8月揭牌以来，这片热土就不断创造

“新奇迹”。
5月 16日，全国 151个海关监管区中

唯一一个特殊综合保税区———洋山特殊综
合保税区一期正式封关验收运行。5月 8

日，全国首个合资理财公司落户临港。本月
发生的这两件大事，都是临港新片区在突

破创新政策制度方面取得的重大成果。截

至目前，临港新片区累计洽谈项目 2102

个，签约项目 261个，涉及投资额 2125亿

元。项目投资主要集中在集成电路、人工智
能、生物医药、航空航天等领域。利用外资

方面，临港新片区充分发挥特斯拉项目对
于吸引外资的示范引领作用，签约一批外

资项目，涉及总投资 260多亿元，目前，一

批重大项目正在洽谈过程中。

此外，今年 1-4月，在受到疫情影响
的情况下，临港新片区仍实现工业总产值

355亿元，同比增长 13.5%；同时，生产性
服务业营收完成 88亿元，同比增长 64%；

产业投资完成 69亿元，同比增长 67.8%。
在推进更高水平对外开放方面，今年

的政府工作报告中特别指出，将赋予自贸

试验区更大改革开放自主权；同时，营造
内外资企业一视同仁、公平竞争的市场环

境。朱芝松表示，下一步，临港新片区将加
大差异化探索力度，加快编制落实“五个

重要”的行动方案，上半年向社会发布。同
时，充分发挥洋山特殊综合保税区的特殊

政策制度优势；进一步探索跨境金融业务
创新；设立一批理财公司、金融科技公司

和跨境、离岸业务中心；确保全年产业投
资完成 320亿元、实现工业总产值 1755

亿元的目标。
此外，新片区还将深入实施《营商环

境条例》，对标世行指标体系，持续构建
“18+N”的特色营商环境指标体系。

本报记者 杨欢

临港新片区要继续加快引进和布局能够填补空白、解
决痛点且产业生态带动能力强的项目，打响东方芯港、生命

蓝湾、大飞机园等一批特色园区品牌，举办好第三届顶尖科学家论
坛，推动一批顶尖科学家、实验室、研发中心和创新企业
落户临港。
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杭迎伟代表谈浦东开发开放

更好发挥开路先锋示范引领作用

    昨天，上海代表团审议李克强总理的

政府工作报告，全国人大代表、上海浦东
新区区长杭迎伟在讨论中表示，报告提到

的扩大开放、自贸区、科创板等方面，都与
浦东关系密切，听了备感振奋。今年是浦

东开发开放 30周年，将更好发挥浦东发
展的窗口作用、示范意义，贯彻落实好各

项国家战略。

浦东开发开放 30年来，浦东经济总
量跃升到 1.27万亿元，以全国 1/8000的

土地面积创造了全国 1/80的国内生产总
值、1/15的外贸进出口总额，人均 GDP超

过 3.3万美元，财政总收入突破 4300亿
元，居民可支配收入超过 7.1万元，形成了

较高水平的对外开放体系、充满活力的区

域创新体系、优质高效的公共服务体系。

杭迎伟说，浦东已经建设成为一座功
能集聚、要素齐全、设施先进的现代化新

城，成为我国改革开放的象征和上海现代
化建设的缩影。他表示，浦东开发开放充

分展示了中国特色社会主义的制度优势
和旺盛生命力。浦东将深入学习贯彻习近

平总书记重要讲话精神，继续高举浦东开

发开放旗帜，按照总书记对上海发展“四
个放在”和强化“四大功能”的定位要求，

以排头兵的姿态和先行者的担当，全力推
进新时代高水平改革开放，努力打造社会

主义现代化强国建设引领区；努力成为我
国推动和引领经济全球化的开放旗帜；努

力成为我国建设社会主义现代化强国的

重要窗口；努力成为我国深度融入全球经

济格局的功能高地；努力成为我国超大城
市的治理样板，持续优化市场化法治化国

际化营商环境。
为了更好发挥浦东发展的窗口作用、

示范意义，贯彻落实好各项国家战略，杭
迎伟建议：全国人大给予浦东新区更大法

治支持，适时授权浦东新区比照经济特区

制定法规和规章，对一些多年推进尚未破
题的改革项目等给予更高层级的立法支

持，确保重大改革于法有据。支持浦东进
一步推进更高水平对外开放，加快与高标

准国际经贸规则的对标对表，推进打造更
高质量开放型经济。给予浦东更大的科技

创新支撑，推动更多高能级研发机构、重
大科技项目落户浦东。

杭迎伟表示，而立之年的浦东，将不
忘初心、牢记使命，更好发挥开路先锋、示

范引领、突破攻坚的作用，打造新时代我
国改革开放和创新发展新标杆。

首席记者 宋宁华


